
 
12 ноября 2015 года по завершению проведения  

Микропереписи населения, на телеканале Россия-24 

в программе «ProПермь» вышло интервью  

руководителя Территориального органа Федеральной службы 

государственной статистики по Пермскому краю 

Белянина Владимира Алексеевича 

 

Владимир Алексеевич, как мы знаем, в октябре этого года проходила 

микроперепись населения. Расскажите, как она проходила в нашем крае, как 

пермяки встречали переписчиков, и сколько человек в итоге приняло 

участие в микропереписи. 

Действительно, на территории нашего края, как и в целом по стране, в 

течение октября проходило социально-демографическое обследование 

(микроперепись населения) 2015 года. Начиная с первых чисел на все счетные 

участки, отобранные случайным методом, вышли переписчики, вооружѐнные 

всем необходимым: начиная от фирменной ручки и заканчивая планшетным 

компьютером. Всего за месяц им необходимо было обойти примерно 16 тыс. 

помещений, точнее 15941, в которых при переписи населения 2010 года 

проживало чуть более 40 тыс. человек.  

Традиционно опрос населения в сельской местности проходил более 

активно. Этому способствовал и уклад жизни сельчан и то, что переписчика мы 

старались подбирать из жителей этого же или соседнего населенного пункта и 

многим он был знаком лично. Другая ситуация складывалась в городах: сменная 

работа, значительное время затрачиваемое на дорогу с работы (учебы) домой и 

ряд других причин сокращали возможность встречи горожанина с переписчиком 

до минимума. Зачастую переписчику приходилось ходить по одним и тем же 

адресам по несколько раз в надежде застать хозяев квартир, попавших в 

выборку. Иногда переписчик не мог попасть даже в подъезд. Особенно сложно 

было выстраивать отношения с жильцами так называемых «элитных» домов, 

которые крайне неохотно шли на контакт. Иногда просто не открывали 

переписчику дверь или отказывались отвечать на вопросы. А ведь каждому 

переписчику за время переписи необходимо было опросить в среднем 400 

человек. И пропустить такую квартиру тоже нельзя. Ведь само слово «микро» 

говорит о том, что опрашивалась лишь небольшая часть жителей, и поэтому был 

важен ответ каждого человека, попавшего в выборку. 

Но как бы не было трудно, к концу месяца обход был завешен. Около  

5% помещений оказались нежилыми по разным причинам. Если в краевом 

центре и крупных городах часть квартир, особенно на первых этажах были 

переоборудованы под офисы, то в отдаленных районах нередко встречались 

квартиры, в которых никто не проживает, так как хозяева уехали на заработки. В 

241 помещении (1,5% от подлежащих опросу), переписчикам не удалось убедить 

респондентов ответить на вопросы анкеты. В результате по данным 

микропереписи 2015 года число опрошенных составило 36,6 тыс. человек.  



 
Какие вопросы задавались во время микропереписи и, если можно, то как 

отвечали на них наши земляки? 

Основная часть вопросов была традиционна - это вопросы о поле, возрасте, 

семейном положении, уровне образования, составе домохозяйств. Если говорить 

об ответах по этому блоку, то, прежде всего, настораживает увеличение числа 

одиноких пожилых людей; просматривается тенденция уменьшения лиц 

состоящих в браке, растет численность разведенных и вдовых. Нужно отметить, 

что такая ситуация характерна не только для нашего края. Это наблюдается и в 

целом для России. Именно поэтому в программу микропереписи были включены 

вопросы о репродуктивных планах респондентов и условиях, при которых эти 

планы могут быть реализованы. То есть у мужчин и женщин спрашивали не 

только, сколько у них детей, но и о том, сколько всего детей, включая уже 

имеющихся, они хотели бы иметь и какие условия могли бы этому 

способствовать. В перечень условий для рождения ребенка были включены: 

возможность получения ежемесячного денежного пособия по уходу за ребенком 

до 3 лет; возможность получения материнского капитала; получение места для 

ребенка в детском саду или яслях; налоговые льготы работающим родителям и 

ряд других, не менее важных. Всего, в опросном листе, таких условий было 

перечислено двенадцать, каждое из которых оценивалось населением по 

пятибалльной оценке. К сожалению, большинство семейных пар, даже при 

наличии только одного ребенка, отвечали, что больше детей они иметь не хотят. 

В какой-то мере нас удивили ответы молодых людей, еще не состоящих в браке 

- значительная часть которых отвечали, что не знают ответа на этот вопрос или 

никогда не задумывались об этом.  

Вы сказали, что были случаи отказов от ответа. Гражданин несет 

какую-нибудь ответственность, если он не ответил на вопросы переписного 

листа, кто-то может заставить его отвечать? 

Конечно, никто никого заставить отвечать на вопросы переписного листа 

не может. В случае категорического отказа в анкете записывалась причина 

отказа. Очень жаль, что такие случаи были. Хотелось бы, что бы все наши 

жители понимали, что переписи это не просто какой-то социальный опрос. 

Любая перепись это, прежде всего, основа для разработки государственной 

политики в области демографии. Конечно, результаты этой работы невозможно 

ощутить прямо завтра, но они создают научную базу для разработки и 

реализации национальных проектов в области жилья, образования, 

здравоохранения. А в этих вопросах посторонних быть не должно. 

Получаемые во время переписей данные, касающиеся распределения 

населения по гражданству, национальной принадлежности, владению языками, 

уровню образования, брачному состоянию уникальны. Поэтому участие в 

переписях во многих странах является обязательным. У нас такой записи в 

законе нет, и сегодня мы можем рассчитывать только на сознательность наших 

граждан. 



 
В чем особенность прошедшей микропереписи? 

Помимо уникальной программы, о которой я уже говорил, хотел бы 

отметить, что прошедшая микоперепись, для нас стала первой масштабной 

апробацией новых методов сбора информации. Все обследование было 

полностью проведено на планшетных компьютерах. Не скрою, что в начале 

работы у нас были некоторые опасения и за то, что смогут ли переписчики в 

полной мере освоить этот современный гаджет, и за его сохранность. Но 

опасения оказались напрасными. Наши переписчики очень быстро оценили 

преимущество планшета, по сравнению с бумажными переписными листами. 

Потому, что, во-первых это быстрее, во–вторых проводимый одновременно с 

вводом данных логический и арифметический контроль практически исключает 

возможность ошибок и в-третьих переписчик с планшетом вызывает не только 

интерес, но и уважение у респондентов. Более того, когда в начале месяца в 

особенно холодные дни, планшеты стали иногда «зависать» и мы разрешали 

часть информации получить на бумажных переписных листах – никто из 

переписчиков на это не согласился и все анкеты мы получили в электронном 

виде. 

Что вы можете сказать сейчас, когда микроперепись уже закончилась?  

Как быстро будут получены результаты микропереписи? 

Работа далеко еще не закончилась. Завершен главный еѐ этап – опрос 

населения. А теперь нам предстоят работы по формированию информационных 

массивов с данными полученными при микропереписи населения и их отправка 

на федеральный уровень. Специалистами Росстата, после формирования 

единого информационного массива по Российской Федерации, будет проведена 

автокоррекция данных микропереписи населения и распространение 

полученных данных на всю генеральную совокупность. Также будет 

произведена оценка точности итогов экстраполяции выборочных данных. После 

этого  будут сформированы рабочие и публикационные таблицы по показателям 

микропереписи в разрезе федеральных округов, субъектов Российской 

Федерации и России в целом и отдельно по городскому и сельскому населению. 

В заключение, хочу поблагодарить всех жителей Пермского края, 

принявших участие в микропереписи населения 2015 года, и надеюсь на 

активную позицию наших земляков при проведении сельскохозяйственной 

переписи, которая пройдет летом 2016 года и при проведении 

всероссийской переписи населения раунда 2020 года. 

  


